

# SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA  
Ciudad Universitaria, 03 de marzo de 2009.

---



## EDUCACIÓN:

**Estatal:** Está abierta la venta de fichas para examen de admisión para educación media

**Nacional:** Pierde México más de 100 mil millones por la fuga de cerebros

## SALUD:

**Estatal:** Aumenta 60 por ciento violencia juvenil

**Nacional:** Alarmantes índices de depresión entre estudiantes de bachillerato: Székely

**Internacional:** Hallan método seguro para hacer células madres de tejidos de piel

## ECONOMÍA:

**Nacional:** Imparable, la devaluación del peso; perdió 44 por ciento en un año

**Internacional:** Caen 10 por ciento los precios del petróleo en Nueva York y Londres

## POLÍTICA:

**Estatal:** Apoyo oficial a firmas que recurran a paros

**Nacional:** La Corte da la razón al DF sobre abortos

**Internacional:** Destituye Raúl Castro a diez altos funcionarios fidelistas

## EDUCACIÓN:

### Estatal:

#### **“Está abierta la venta de fichas para examen de admisión para educación media”**

Hoy se abre la venta de fichas para el examen único de admisión para los estudiantes de todos los subsistemas de educación media superior, el cual se aplicará el próximo 20 de junio. El secretario de Educación reconoció que un 20 por ciento de los alumnos que egresan de secundaria ya no continúan sus estudios. En conferencia de prensa se anunció la convocatoria de ingreso de los más de 70 planteles que existen en todo el estado, según la cual, hoy inicia el proceso de selección e ingreso de todas las instituciones de formación media superior y termina el 11 de junio.

**La Unión de Morelos, p.10, (Tiaulli Preciado); La Jornada Morelos, p.13, (Kathia Jasso); Diario de Morelos, p.p.-3, (Verónica Bacaz) y El Sol de Cuernavaca, www.elsoldecuernavaca.com, (Mónica González).**

#### **“Destacan importancia de crear áreas verdes en patios de casas”**

La Facultad de Artes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos convoca al curso “El jardín: arte y naturaleza” que será impartido todos los viernes de las 17:00 a las 19:00 horas, con el propósito de difundir la importancia de crear áreas verdes para contribuir por una parte a la preservación del entorno ecológico y por otra a mejorar la imagen urbana. La duración total será de 28 horas, inicia el 6 de marzo y concluirá el 3 de junio de 2009. El curso tendrá valor curricular y se entregará constancia, mientras que su costo será de mil 500 pesos con una preinscripción de 750 pesos. La sede designada será el Aula de la Facultad de Artes. Para mayores informes e inscripciones con el licenciado Armando Romero Monteverde, en la Facultad de Artes, teléfono (01777) 3297096 o al correo electrónico: [monteverde@uaem.mx](mailto:monteverde@uaem.mx) Esta dirección electrónica esta protegida contra spam bots. Necesita activar JavaScript para visualizarla . Página web: [www.artes.uaem.mx](http://www.artes.uaem.mx).

**La Jornada Morelos, p.16, (Cruz Pérez).**

#### **“Hay lugar para cursar la prepa”**

Alrededor de 30 mil 844 estudiantes terminarán la secundaria en este ciclo escolar; la Secretaría de Educación anunció que existen más de 70 planteles de nivel medio superior que ofrecerán lugar para ellos. José Luis Rodríguez Martínez, secretario de Educación, señaló que incluso habrá espacio para jóvenes que lleguen de otros estados o aquellos que emigren de una escuela privada a una pública.

**Diario de Morelos, p.3, (Verónica Bacaz).**

### Nacional:

#### **“Pierde México más de \$100 mil millones por la fuga de cerebros”**

El éxodo de talentos mexicanos –el cual asciende a 575 mil profesionistas– ha costado al país más de 100 mil millones de pesos, cantidad cuatro veces mayor al presupuesto de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), reveló el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán. Asimismo, la cifra representa 25 por ciento de los recursos que ejerce la Secretaría de Educación Pública (SEP) hoy día, afirmó. La emigración calificada muestra un preocupante incremento, ya que cada año abandonan el país unos 20 mil connacionales con altos niveles de escolaridad, agregó. La falta de oportunidades, el desempleo, la carencia de infraestructura que acoja a esos mexicanos, el círculo vicioso de la escasez de plazas en las universidades públicas y la oferta de mejores oportunidades salariales y de desarrollo en otras naciones son algunas de las causas de la salida de mexicanos talentosos, de acuerdo con funcionarios y especialistas.

**La Jornada, p.37, (Karina Avilés).**

## SALUD:

### Estatal:

#### **“Aumenta 60% violencia juvenil”**

Hasta en un 60 por ciento se ha incrementado la violencia entre los jóvenes de 13 a 16 años, que cursan el nivel de secundaria, toda vez que los mismos se ven inmersos cada vez y en mayor grado en peleas escolares, insultos, golpes en el noviazgo y falta de respeto a sus autoridades, reconoció Luis Fernando Hernández Galicia, director del Instituto de la Juventud. Al presentar los primeros resultados de una encuesta que se aplica en los 33 municipios de la entidad, el funcionario dijo que todo lo anterior, es resultado de una falta de valores entre las familias morelenses, donde por un lado se repiten conductas violentas de los padres hacia los hijos y por el otro, se carece de un sentido humanístico entre los infantes.

**El Sol de Cuernavaca, www.elsoldecuernavaca.com.mx, (Mónica González) y La Jornada Morelos, p.12, (Kathia Jasso).**

### **“Concluye la semana de salud”**

Lo servicios de salud de Morelos (SSM) concluyeron de manera normal la primera semana nacional de salud; se aplicaron 220 mil vacunas a menores de 5 años para prevenir enfermedades diarreicas. Maria Luisa Gontes Ballesteros, directora de los SSM, señaló que se cumplió con todos los objetivos y que estos se realizaron de manera correcta, en conjunto con el resto de instituciones de salud, como el IMSS.

***Diario de Morelos, p.3, (Jaime Hernández).***

### **“Atiende con laparoscopia a mujeres con cáncer”**

La cirugía laparoscópica, también conocida como de mínima invasión, es una opción para evitar los grandes cortes de bisturí requeridos por la cirugía abierta; es una técnica que se realiza en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), con la cual se han tratado, sólo en el Hospital de Oncología del Centro Médico Nacional Siglo XXI, a más de 250 pacientes con cáncer cervicouterino y de endometrio, lesiones precancerosas del cuello uterino y tumores de los ovarios. En conferencia de medios, el doctor Félix Quijano Castro, jefe del Servicio de Ginecología Oncológica del mencionado hospital, explicó que este proceso consiste en realizar una operación de dos horas aproximadamente, a través de pequeñas incisiones en el cuerpo por medio de trócares (tubos de escaso diámetro) con una videocámara e instrumental especial, que permite a los médicos ver el campo quirúrgico del paciente y accionar en el mismo. Estadísticas del IMSS indican que, a 2008, el cáncer cervicouterino se encuentra entre las primeras causas de muerte, en mujeres de todos los grupos de edad, hasta los 64 años. La tendencia de la mortalidad por esta causa en el Instituto se ubica entre 3.3 y 4.6 defunciones por 100 mil derechohabientes. El especialista indicó que anualmente son detectados 15 mil nuevos casos de cáncer ginecológico, de los cuales 5 mil pacientes pudieran estar en riesgo de perder la vida si esta enfermedad no es diagnosticada tempranamente.

***El Regional del Sur, www.elregional.com.mx, (Redacción).***

## **Nacional:**

### **“Alarmantes índices de depresión entre estudiantes de bachillerato: Székely”**

La violencia y la crisis económica son factores que han generado índices preocupantes de depresión entre estudiantes de bachillerato, lo que ha derivado en intentos de suicidio, con tasas de más de 5 por ciento entre las mujeres, a las que más ha afectado este fenómeno, informó el subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Székely Pardo. Por otra parte, anunció que el 25 de este mes la Secretaría de Educación Pública lanzará la convocatoria para que policías municipales, estatales y federales puedan concluir estudios. Con ese proceso arrancará el proyecto de ley de formación profesional de policías. En diciembre, Székely señaló que de 74 mil 430 agentes que buscarán acreditar sus conocimientos académicos a partir de este año, 13 mil 576 corresponden a primaria, 15 mil 764 a secundaria, 22 mil 531 a bachillerato y 22 mil 559 a licenciatura.

***La Jornada, p.37, (Gabriel León).***

### **“Prueba Cuba implante de células madres por daño cardiovascular”**

Después de comprobar la tolerancia de pacientes a la implantación de células madres en zonas encefálicas dañadas, científicos cubanos empezaron a evaluar este año la eficacia del procedimiento en secuelas de accidentes cerebro vasculares, en un proyecto en el que también trabaja un investigador mexicano, procedente de la Universidad Veracruzana (UV). Nuestra intención es valorar si hay células en la médula ósea que puedan ser utilizadas para tratar enfermedades neurológicas, explicó a *La Jornada* el doctor Raúl Macías, vicedirector de Investigaciones del Centro Internacional de Restauración Neurológica (Ciren).

***La Jornada, p.2a, (Gerardo Arreola).***

## **Internacional:**

### **“Hallan método seguro para hacer células madres de tejidos de piel”**

Un grupo de investigadores informó que encontró una forma más segura de transformar células cutáneas comunes en poderosas células madres, en un avance que podría terminar con la necesidad de utilizar embriones humanos. Ésta es la primera vez que los científicos convierten células de la piel en células madres pluripotentes inducidas o iPS, que actúan y lucen como las embrionarias, sin tener que emplear virus en el proceso. El nuevo método también permite que luego se retiren los genes que se injertan para impulsar la reprogramación celular. Las células madres son el material maestro del organismo, ya que pueden generar todos los tejidos y órganos del cuerpo. Las embrionarias son las más poderosas, debido a que tienen la capacidad de generar cualquier tipo de tejido.

***La Jornada, p.2a, (Reuters).***

### **“El cambio climático empieza a causar estragos a la industria pesquera: FAO”**

El cambio climático ya ha provocado modificaciones en la distribución de las especies marinas y de agua dulce con consecuencias impredecibles en la producción pesquera, además de que en este momento 19 por ciento de la pesquería está sobreexplotada y 8 por ciento se encuentra agotada, señala el documento *Estado mundial de la pesca y la acuicultura*, de la Organización de Naciones Unidas para la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés). El estudio, distribuido ayer, indica que la industria pesquera y los responsables del sector en cada país necesitan esforzarse más por comprender los efectos que el cambio climático tendrá en la pesca a escala mundial y prepararse para ello.

***La Jornada, p.3a, (Angélica Enciso).***

### **“El iPhone, ahora también monitor cardíaco”**

Para algunas personas, el iPhone siempre será un emblema del nuevo mundo: un dispositivo increíblemente elegante que permite hacer una llamada, escuchar una canción, aprender un idioma y encontrar el camino a casa. Ahora, el pequeño aparato también puede usarse para escuchar el corazón, ya que una nueva tecnología lo convierte en monitor y en sistema de evaluación cardíaco. Queríamos hacer del control del bienestar físico una experiencia grata, divertida, simple y personal, dijo Michael C. Williams, fundador y presidente ejecutivo de iTMP Technology, que desarrolló el sistema. Un camino para monitorear la intensidad de la actividad física es el ritmo cardíaco. El SM Heart Link, llamado puente inalámbrico, recolecta datos a través de sensores, al igual que los que tienen las cintas y bicicletas fijas, y envía la información al iPhone para su visualización y monitoreo.

***La Jornada, p.3a, (Reuters).***

## **ECONOMÍA:**

### **Nacional:**

#### **“Imparable, la devaluación del peso; perdió 44% en un año”**

El tipo de cambio registró ayer una de las jornadas más especulativas desde octubre de 2008, una vez que el dólar alcanzó una nueva marca al cerrar las grandes operaciones interbancarias a un precio de venta 15.43 pesos, 33 centavos más caro que el viernes. Mientras en la ventanilla de bancos y casas de cambio se vendió a 15.59 y hasta 15.80 pesos. La especulación desatada con el tipo de cambio llevó el precio del dólar interbancario hasta 15.4555 pesos a media jornada, y menos de 24 horas después de que en Oporto, Portugal, el secretario de Hacienda, Agustín Carstens, calificara de excesiva la reacción del mercado de cambios en el desplome de la moneda nacional. Ante esas declaraciones, el mercado reaccionó con un alza de 2.19 por ciento en el precio del dólar y el mayor hundimiento del peso.

***La Jornada, p.20, (Juan Antonio Zúñiga).***

#### **“Déficit de \$19 mil millones del sector público en enero: Hacienda”**

El frenón de la actividad económica en México se tradujo en un déficit financiero de 19 mil millones de pesos en el sector público mexicano durante enero de este año, informó la Secretaría de Hacienda. Este déficit fue provocado por una reducción 9.9 por ciento en el ingreso presupuestario, respecto al obtenido en el mismo mes de 2008, y a un incremento de 16.4 por ciento en el gasto presupuestal del sector público. En el caso de algunas fuentes de ingresos, como las aportaciones de Pemex, representó un retroceso hasta de 26 por ciento, pero también se registró una contracción anual de 4.8 por ciento en términos reales en los ingresos tributarios.

***La Jornada, p., (Víctor Cardoso).***

#### **“Pacta Comercial Mexicana ampliar el plazo para contestar demandas”**

Controladora Comercial Mexicana (CCM) informó que ha acordado con las cuatro instituciones internacionales que iniciaron demandas en su contra en una corte de Nueva York, Estados Unidos, ampliar el plazo para contestar dichas demandas. Con este pacto de CCM y sus demandantes –Barclays, Goldman Sachs, JP Morgan y Merrill Lynch– contarán con un periodo adicional que vence el 23 de marzo de 2009 para avanzar en el proceso de reestructura de la compañía, sin que los procesos judiciales iniciados por estas instituciones bancarias avancen.

***La Jornada, p.21, (De la redacción).***

#### **“Descienden las ventas de Wal-Mart en febrero”**

Wal-Mart de México (Walmex), la mayor cadena minorista del país, reportaría una caída en sus ventas de tiendas iguales de febrero frente al mismo mes del año pasado, debido a un calendario negativo y a la cautela de los consumidores ante un difícil entorno económico. Las ventas de tiendas iguales –aquellas que tienen más de un año en operación– de Walmex habrían caído en promedio uno por ciento, frente al crecimiento de 4 por ciento en febrero de 2008, mostró un sondeo realizado entre cinco analistas. Febrero tuvo este año un día menos que en el bisiesto 2008.

***La Jornada, p.21, (Reuters).***

#### **“Más deterioro de los indicadores, prevén inversionistas”**

Los indicadores de crecimiento y tipo de cambio siguieron deteriorándose en el ánimo de los inversionistas y solamente la inflación muestra una tendencia a la baja, revela la Encuesta sobre las expectativas de los especialistas en economía del sector privado, correspondiente a febrero de 2009, elaborada por el Banco de México y difundida ayer lunes. Los 30 grupos de analistas nacionales y extranjeros estimaron una caída en el PIB de menos 1.92 por ciento en 2009, contra el menos 1.13 por ciento previsto en la encuesta anterior. El tipo de cambio al final del año lo sitúan en 14.10 pesos, contra los 13.50 pesos del sondeo pasado. Ubican la inflación en un promedio de 4.05 por ciento este año, contra el 4.12 por ciento de la encuesta de enero pasado. Otro de los indicadores a la baja es el de creación de empleos.

***La Jornada, p.21, (Israel Rodríguez).***

### **“Urge estabilizar el tipo de cambio: IMEF”**

No hay factores para pensar que el peso está subvaluado, se trata de aspectos que influyen en la paridad debido a la especulación, pero también a la baja de ingresos en la divisa de dólares, como la caída en las exportaciones, de la producción petrolera y de las remesas, indicó en entrevista con La Jornada Pedro Núñez Rodríguez, presidente del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF). Sin embargo, para el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), Miguel Marón Manzur, la depreciación del peso, que ayer llegó a 44 por ciento, respecto al nivel que se encontraba hace un año, la tendencia obedece a factores especulativos y a la compra de dólares por empresas extranjeras para cubrir sus compromisos o cubrir las deficiencias de sus matrices fuera del país.

**La Jornada, p.23, (Erika Duarte).**

### **Internacional:**

#### **“Caen 10% los precios del petróleo en Nueva York y Londres”**

Los precios del petróleo cayeron cerca de 10 por ciento en Nueva York y Londres, en un mercado pesimista sobre la evolución de la demanda, cuando la situación económica mundial continúa degradándose. La mezcla mexicana de petróleo se ubicó en 37.23, después de una pérdida de 3.50 dólares. El West Texas Intermediate perdió 4.61 dólares (-10.3 por ciento) a 40.15 dólares, en relación con el cierre del viernes. En Londres, el Brent del mar del Norte cedió 4.14 dólares a 42.21 dólares. Un mayor deterioro de la economía mundial amenaza con reducir más el consumo de energía. La profunda recesión ha debilitado la demanda por petróleo en el mundo y los precios han caído más de 100 dólares desde julio, provocando que la Organización de Países Exportadores de Petróleo se comprometa a recortar su producción en 4.2 millones de barriles por día desde septiembre.

**La Jornada, p.21, (Afp y Reuters).**

#### **“El gobierno de EU destina otros 30 mil millones de dólares para estabilizar a la compañía AIG”**

El gobierno estadounidense destinó este lunes otros 30 mil millones de dólares para el grupo de seguros American International Group Inc (AIG), rescate que podría no ser el último, por lo que el Tesoro emitió un comunicado en el que asegura que "en vista del riesgo sistemático que AIG continúa demostrando y la fragilidad actual de los mercados, el costo potencial para la economía y para el contribuyente de una inacción del gobierno sería extremadamente elevada". AIG informó que registró una pérdida neta de 61 mil 700 millones de dólares en el cuarto trimestre de 2008, récord para una empresa estadounidense, elevando a cien mil millones de dólares sus pérdidas en todo el año pasado.

**La Jornada, p.23, (Reuters).**

#### **“Requerirá Citigroup capital adicional”**

Citigroup Inc podría necesitar un aumento de capital adicional, pese a la decisión del Gobierno de Estados Unidos de subir su participación en el complicado banco hasta 36 por ciento, dijo el lunes un analista del Deutsche Bank. Las acciones de Citigroup cayeron a 1.41 dólares, en un mercado a la baja. "Aún es posible que Citi se vea forzado a recaudar más capital, posiblemente a pedido de los reguladores o simplemente por un deterioro en su calidad crediticia y su balance de resultados", explicó Mike Mayo en una nota a clientes. "Hay una inusual incertidumbre relacionada con las necesidades de capital, la normalización de las ganancias y el modo en que operará la entidad con la participación del gobierno, que hace que cualquier inversión en acciones de Citi sea tremendamente riesgosa", agregó.

**La Jornada, p.23, (Reuters).**

## **POLÍTICA:**

### **Estatal:**

#### **“Apoyo oficial a firmas que recurran a paros”**

El gobierno del estado ofrece hasta el 35 por ciento del salario de los trabajadores a las empresas morelenses que recurran al paro técnico. Con el aval de Juan Carlos Salgado y Francisco Sotelo, respectivamente, presidentes de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) y de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), respectivamente; Rafael Tamayo Flores, secretario de Desarrollo Económico, anunció la puesta en marcha del Programa temporal de preservación del empleo en empresas afectadas por la coyuntura internacional, el cual, mediante un fondo de 20 millones de pesos, apoyará a las factorías del sector manufacturero que han reducido su producción y sus ventas, debido a la crisis mundial.

**La Jornada Morelos, p.5, (Dulce Maya y Miguel Ángel García); La Unión de Morelos, p.11, (Sin firma); El Regional del Sur, www.elregional.com.mx, (Roberto Heredia) y Diario de Morelos, p.4, (Antonietta Sánchez).**

#### **“Chapulines, 50% de diputados de Morelos”**

La mitad de los diputados que integran la 50 Legislatura de Morelos son precandidatos de sus respectivos partidos (Acción Nacional, de la Revolución Democrática, Revolucionario Institucional, Convergencia y Nueva Alianza) y buscan ser postulados sin dejar de cobrar su sueldo mensual, de 110 mil pesos. De los 30 legisladores, al menos 15 se han registrado como precandidatos a presidentes municipales y diputados locales o para buscar una diputación federal por la vía plurinominal. Como los legisladores que contendrán por otros cargos son mayoría, en febrero los diputados aprobaron por unanimidad que quienes soliciten licencia al cargo para hacer campaña gocen de su salario y dietas después de haber dejado sus curules.

**La Jornada, p.31, (Rubicela Morelos Cruz).**

### **“Inicia INEGI censos económicos 2009”**

Con un costo de mil 900 millones de pesos, el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI) realizará los Censos Económicos 2009, a aplicarse de marzo a julio próximo, donde participarán cerca de 25 mil jóvenes encuestadores y los primeros resultados estarán en 2010. El objetivo es contar con información estadística básica actualizada de los establecimientos que participan en la economía nacional, desde tortillerías hasta grandes empresas, establecimientos fijos y semifijos. No se incluirá al comercio ambulante.

***El Sol de Cuernavaca, [www.elsoldecuernavaca.com.mx](http://www.elsoldecuernavaca.com.mx), (Redacción) y El Regional del Sur, [www.elregional.com.mx](http://www.elregional.com.mx), (Roberto Heredia).***

### **“Descubren narcotumba en Puente de Ixtla”**

Un importante despliegue militar y policiaco provocó una "denuncia anónima", que alertaba a los cuerpos de seguridad, sobre la existencia de una "narcofosa", en el "Rancho los Naranjos", localizado en la entrada de la comunidad del "Estudiante" del municipio de Puente de Ixtla, donde la noche de ayer, poco después de las 21:00 horas, se encontró el cadáver de un desconocido en avanzado estado de descomposición, que presentaba un disparo de arma de fuego en el lado izquierdo del pecho y que como señas particulares se observaban diversos tatuajes, tipo "Mara Salvatrucha". En dicho lugar, localizado tras un camino de terracería de poco más de un kilómetro, los militares quienes recibieron la llamada anónima, localizaron el lugar donde se encontraba enterrado, entre árboles de naranja, el cuerpo de un desconocido, por lo que con la ayuda de una máquina retroexcavadora y contando con la presencia del personal del Servicio Médico Forense de la Procuraduría General de Justicia, iniciaron la exhumación de los restos, en medio de especulaciones iniciales, de que por lo menos había dos cadáveres.

***El Sol de Cuernavaca, [www.elsoldecuernavaca.com.mx](http://www.elsoldecuernavaca.com.mx), (José Luis Rojas) y Diario de Morelos, p.p.-9, (Ofelia Espinoza y Salvador Urueta).***

### **“Inamovible Rosas Pérez en el Judicial”**

Los integrantes del pleno del Tribunal Superior de Justicia y los Consejeros del Consejo de la Judicatura, fueron notificadas de la resolución que emitió el Segundo Tribunal Colegiado, donde conceden la suspensión definitiva respecto de los actos reclamados a las autoridades responsables de los poderes Ejecutivo y Legislativo del Estado de Morelos, informó el presidente del TSJ, Ricardo Rosas Pérez. En entrevista, dijo que dicha suspensión es para el efecto de ser removidos del cargo o cambiados de adscripción, contra los actos reclamados de las autoridades del Poder Ejecutivo y del Poder Legislativo. "Esto desde luego incide en el contenido del amparo, origina que se continúe con el procedimiento en el juicio de garantías".

***El Sol de Cuernavaca, [www.elsoldecuernavaca.com.mx](http://www.elsoldecuernavaca.com.mx), (Pedro Oseguera).***

### **“Anuncia SDHS inversión de casi 200 mdp para combate de marginación y pobreza”**

La Secretaría de Desarrollo Humano y Social (SDHS) del estado dio a conocer que este año se invertirán 188 millones de pesos en proyectos orientados a abatir la marginación y la pobreza en que se encuentran alrededor de 20 mil morelenses. En conferencia de prensa, el titular de dicha dependencia, Carlos Abascal Cevallos, informó que entre sus metas se encuentra que en esta administración se logre que el 80 por ciento de las 42 comunidades del estado que se encuentran catalogadas como de muy alta marginación dejen ese grado, y por lo menos 50 por ciento de las que se ubican como de alta marginación, mejoren sus condiciones al grado de ser consideradas de media marginación.

***La Unión de Morelos, p.11, (Tlulli Preciado) y Diario de Morelos, p.7, (Adriana Monje).***

### **“Otorga Subprocuraduría primera licencia por paternidad”**

El agente del Ministerio Público Omar Hernández Garfias, adscrito a la Dirección de Averiguaciones Previas y Procedimientos Penales de la Subprocuraduría de Justicia de la zona surponiente, es el primer empleado de la procuraduría de justicia al que se le concede el permiso de paternidad. En un comunicado, la subprocuraduría informó que éste es el primer caso en el que un servidor público del Poder Ejecutivo, es autorizado para gozar de la "Licencia por Paternidad", con el que el trabajador disfrutará de 15 días naturales con goce de salario íntegro, con la finalidad de estar cerca de su esposa, cónyuge o pareja y de su hijo(a) a partir de la fecha de alumbramiento.

***La Unión de Jojutla, p.2, (Evaristo Torres) y El Sol de Cuernavaca, [www.elsoldecuernavaca.com](http://www.elsoldecuernavaca.com), (Angelina Albarrán).***

### **“Intervendrá gobierno Ingenio de Zacatepec”**

El gobernador Marco Adame Castillo, asumió el compromiso de promover una auditoría ambiental en el Ingenio "Emiliano Zapata" de Zacatepec, atendiendo la petición de ejidatarios del municipio de Jojutla, que mostraron su preocupación por los daños causados al Río Amacuzac, debidos a la contaminación, originada supuestamente, por el derrame de sustancias peligrosas emanadas de la factoría cañera. Durante la reunión semanal con líderes sociales, ayudantes municipales, ejidatarios y comisariados ejidales de Jojutla, Marco Adame escuchó atento los comentarios de Cruz Torres Saavedra, ayudante de la colonia Ricardo Soto, comunidad de pescadores de esta región, quien expresó su incertidumbre ante la posibilidad de que se presente una nueva contaminación como la de hace más de un año, y por consiguiente, la muerte de una gran cantidad de peces.

***El Regional del Sur, [www.elregional.com.mx](http://www.elregional.com.mx), (Redacción).***

## **Nacional:**

### **“La Corte da la razón al DF sobre abortos”**

Después de seis meses, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) oficializó su aval a la despenalización del aborto en el Distrito Federal en las primeras 12 semanas de gestación, por lo que la Asamblea del Distrito Federal (ALDF), la Procuraduría General de la República (PGR) y la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) ya fueron informadas. El documento, dado a conocer por el máximo tribunal del país, fue publicado en la página de Internet de la Corte, en donde se especifica la decisión que adoptó desde el 28 de agosto de 2008. Se especifica que la sentencia que redactó el ministro José Ramón Cossío, y que contó con el respaldo de la mayoría de los ministros que se pronunciaron por avalar las reformas capitalinas, parte de la base de que a los congresos locales es a quienes les compete legislar en torno a la despenalización del aborto.

***El Sol de Cuernavaca, [www.elsoldecuernavaca.com.mx](http://www.elsoldecuernavaca.com.mx), (Manrique Gandara).***

### **“El Inegi comienza a levantar el censo económico 2009”**

Más de 40 mil trabajadores del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) iniciaron ayer el levantamiento de los censos económicos 2009, para captar la información de más de 4.3 millones de establecimientos industriales, comerciales y de servicios en todas las zonas urbanas del país, un trabajo que se extenderá en su primera parte operativa hasta julio de este año. El costo de este censo, que se lleva a cabo cada cinco años, será de mil 900 millones de pesos, informó Eduardo Sojo Garza Aldape, presidente del Inegi.

***La Jornada, p.22 (Juan Antonio Zúñiga).***

### **“Autorregularse para no ser utilizados por criminales, pide la PGR a medios”**

Eduardo Medina Mora, titular de la Procuraduría General de la República (PGR), recomendó ayer a los medios de comunicación que se autorregulen para evitar ser utilizados por el crimen organizado en la difusión de sus acciones violentas, ya que con ello los narcotraficantes buscan amedrentar tanto a sus rivales como a la población. También exhortó a los comunicadores a converger en la lucha contra el narco que emprendió hace dos años el gobierno del presidente Felipe Calderón, porque "es un enemigo" que amenaza por igual a toda la sociedad.

***La Jornada, p.3, (Alfredo Méndez).***

### **“Enlaces entre SSP y empresarios para detectar extorsiones”**

La Secretaría de Seguridad Pública (SSP) federal y las policías estatales tendrán enlaces con las cámaras empresariales de comercio de cada entidad con el propósito de recabar información sobre bandas delictivas dedicadas al secuestro y la extorsión, informó ayer Genaro García Luna, titular de la dependencia. Al término de una reunión técnica de la Conferencia Nacional de Secretarios de Seguridad Pública, efectuada ayer en un hotel de Santa Fe, en el Distrito Federal, el funcionario ofreció una conferencia de prensa en la que indicó además que un grupo de mil policías federales fue enviado a Ciudad Juárez, Chihuahua, como parte de la estrategia de combate al crimen organizado. Según García Luna, la medida adoptada por la SSP federal y las policías estatales permitirá a las autoridades conocer e investigar con mayor prontitud los casos de extorsiones telefónicas cometidas en contra de propietarios de establecimientos, aun cuando no existan averiguaciones previas en trámite.

***La Jornada, p.3, (Alfredo Méndez).***

### **“La PGR, dispuesta a apoyar al presidente de Guatemala”**

El gobierno de Guatemala está "seriamente preocupado" por la presencia de Los Zetas en ese país y la amenaza de muerte que ese grupo de sicarios mexicanos hizo al presidente Álvaro Colom, por lo que pidió apoyo al gobierno de México, mediante asesoría en estrategias específicas de combate al narcotráfico, informó Juan Miguel Alcántara Soria, subprocurador Jurídico y de Asuntos Internacionales de la Procuraduría General de la República (PGR). Entrevistado ayer en las instalaciones del Instituto Nacional de Ciencias Penales, el funcionario dijo que "hay una preocupación seria del gobierno de Guatemala, porque ese grupo (Los Zetas) se está desplazando hacia Centro y Sudamérica, y ello está implicando una mayor colaboración de nuestra parte", sostuvo.

***La Jornada, p.6, (Alfredo Méndez).***

### **“Peligra la libertad de expresión: CNDH”**

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) y la Fundación para la Libertad de Expresión suscribieron ayer un convenio de colaboración para impulsar el cumplimiento y la defensa de los derechos fundamentales de los periodistas. El ombudsman nacional, José Luis Soberanes Fernández, y el presidente de esa fundación, Armando Prida Huerta, firmaron dicho convenio y durante el acto se puso de manifiesto que "contra la libertad de expresión se ciernen la intolerancia, la violencia y, de manera persistente, la impunidad, pues la mayoría de los casos de agravios contra periodistas no son esclarecidos".

***La Jornada, p.6, (De la Redacción).***

#### **“Sedena realiza cambio de altos mandos”**

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) realizó sus primeros movimientos en los mandos superiores con la designación del nuevo subsecretario, general de división Humberto Alfonso Guillermo Aguilar; del divisionario Jorge Juárez Loera como oficial mayor, y del ex jefe del Estado Mayor Presidencial (EMP) general Roberto Miranda Sánchez como contralor general e inspector del Ejército y Fuerza Aérea mexicanos. En un comunicado, la dependencia dio a conocer los nombramientos, los cuales entraron en vigor a partir del primero de marzo pasado y que tuvieron lugar una vez que el general de división Armando Meza Castro, quien se desempeñó como subsecretario de la Defensa, pasó a retiro al cumplir 65 años de edad.

**La Jornada, p.7, (Jesús Aranda).**

#### **“A una corte federal de EU, la querrela contra Rivera Carrera”**

La demanda que en Estados Unidos enfrenta el cardenal Norberto Rivera Carrera por encubrimiento de sacerdotes pederastas será turnada en los próximos días a la Corte de Apelaciones del lado oeste de ese país, luego de que el Tribunal Superior de Justicia de Los Ángeles, California, ratificó su incompetencia para conocer de un caso donde uno de los actores es un ciudadano no estadounidense. Aunque la arquidiócesis primada de México habló de la "exoneración" del cardenal Rivera, la resolución sólo habla de la incompetencia del tribunal, pero no de la inocencia del prelado por presuntos actos de encubrimiento del sacerdote pederasta Nicolás Aguilar Rivera, acusado de abusos sexuales contra menores en Tehuacán, Puebla, estado de México y Los Ángeles, California, con la presunta complicidad de los jerarcas católicos de ambos países.

**La Jornada, p.10, (José Antonio Román).**

#### **“Calderón: la crisis es seria, pero México cuenta con un ‘sistema bancario sólido’”**

En medio de una "arrogante, necia y terca crisis", como la definió la Asociación de Bancos de México (ABM), el presidente Felipe Calderón presumió que el sistema bancario mexicano tiene solidez, a diferencia del estadounidense, que requiere enormes cantidades de dinero público. En un contexto de caídas de las bolsas de valores y de la devaluación del peso, también celebró que el crédito no sólo siga fluyendo en el país, sino que se incrementa, producto, dijo, de la solidez del sistema bancario y financiero. Enrique Castillo Sánchez Mejorada, presidente de la ABM, coincidió con Calderón en este diagnóstico, aunque demandó la aplicación de programas anticíclicos "contundentes en su tamaño y oportunos en su implementación", porque sólo así se podrá salir delante de la crisis.

**La Jornada, p.11, (Claudia Herrera Beltrán).**

#### **“Admite la ABM que varios bancos podrían violar las leyes por los rescates financieros”**

Las autoridades mexicanas deberán interpretar "adecuadamente" la ley para definir la situación de Banamex, luego de que el gobierno de Estados Unidos aumentó hasta en 36 por ciento su participación en Citigroup, advirtió la Asociación de Bancos de México (ABM). El presidente de la ABM, Enrique Castillo Sánchez Mejorada, señaló lo anterior y reconoció que el caso de Banamex podría repetirse en otras instituciones de crédito que operan en México, ya que varios gobiernos destinan recursos públicos para rescatar a esas instituciones. Mencionó que varios bancos británicos que operan en México tienen participaciones importantes de su gobierno, y señaló el caso concreto de Royal Bank of Scotland, que tiene una subsidiaria en el país.

**La Jornada, p.12, (Claudia Herrera Beltrán).**

#### **“Mexicanos, el grupo más numeroso de migrantes indocumentados en EU”**

Los mexicanos ocupan el mayor grupo de migrantes indocumentados en Estados Unidos, con siete millones 30 mil de los 11.6 millones que se estima viven en ese país, reveló un estudio de la oficina del Censo estadounidense. En la evaluación sobre la población de indocumentados en 2008 presentada en México por el Instituto de los Mexicanos en el Exterior, destaca que de los migrantes ilegales que habitan en Estados Unidos 61 por ciento lo conforman ciudadanos mexicanos. El estudio indica que esa población ascendió de manera importante desde 2000, cuando representaba 55 por ciento del total de migrantes indocumentados.

**La Jornada Morelos, p.8, (Agencias); Diario de Morelos, p.5, (Adriana Monje) y La Unión de Morelos, p.8, (Agencias).**

#### **“Cae la simpatía de mexicanos hacia EU”**

En los dos años anteriores disminuyó la simpatía de los mexicanos hacia Estados Unidos, y hay un claro desencanto por los resultados del Tratado del Libre Comercio de América del Norte (TLCAN); no obstante, los connacionales están dispuestos a cooperar cuando está en juego su seguridad, según la encuesta México, las Américas y el Mundo 2008. De acuerdo con el estudio, realizado por el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), la calificación de simpatía hacia Estados Unidos cayó 12 puntos porcentuales –de 74 a 62–, mientras la desconfianza aumentó de 53 a 61, y ése es aún el único país al que los mexicanos consideran más un socio que un amigo.

**La Jornada, p.38, (José Antonio Román).**

### **“Auditoría en Chapingo y el Colegio de Posgraduados, exigen huelguistas”**

Los cuatro sindicatos de trabajadores académicos y administrativos de la Universidad Autónoma Chapingo y el Colegio de Posgraduados en huelga acordaron solicitar a la Auditoría Superior de la Federación una revisión integral a las finanzas de esas casas de estudio, debido a que presumen gastos superfluos y probables desvíos de recursos públicos. En conferencia de prensa conjunta, los secretarios generales de esos gremios anunciaron movilizaciones en el Distrito Federal, en fecha por definir, donde participarían los sindicatos de la Universidad Nacional Autónoma de México y el Mexicano de Electricistas, entre otros. Responsabilizaron a la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) y a las autoridades de las casas de estudios del estallamiento de las huelgas, que afecta a más de 8 mil 200 estudiantes.

**La Jornada, p.38, (Gabriel León).**

### **“Aumentan bancos sus ganancias por las Afore; revés a trabajadores en sus fondos para el retiro”**

La Cámara de Diputados, apoyada en un análisis del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas, explicó que hasta enero pasado sólo se han recuperado 30 mil 868.57 millones de pesos de las pérdidas que por 102 mil 428.6 millones de pesos sufrieron los ahorros de los trabajadores en las Administradoras de Fondos de Ahorro para el Retiro (Afore). Sin embargo, las Afore registraron utilidades en enero de 481 mil 168.90 millones de pesos, gracias a que aumentaron el cobro de las comisiones a los trabajadores. Los números, a partir de la información proporcionada por la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), contrastan con el informe recibido la semana pasada por los legisladores, en el cual esa instancia aseguró que sólo en la primera quincena de enero se recuperaron todas las "minusvalías" que sufrieron las Afore en 2008 por la crisis económica.

**La Jornada, p.14, (Enrique Méndez).**

### **“El IFE aún no cancela el megaumento a consejeros”**

El polémico Manual de percepciones del Instituto Federal Electoral (IFE) se publicará sin modificación alguna, incluida la parte en que equipara el salario de los consejeros con los ministros de la Suprema Corte. El presidente del IFE, Leonardo Valdés, dijo que "se realiza el análisis jurídico correspondiente para, en su caso, tomar las decisiones que correspondan", a fin de formalizar la cancelación del sustancial incremento que pretendían otorgarse. Valdés dijo que esta decisión podría formalizarse mediante la solicitud personal de cada uno de los consejeros dirigida a la secretaría ejecutiva del Instituto hasta la determinación de la Junta General Ejecutiva para cancelar este incremento.

**La Jornada, p.15, (Alonso Urrutia).**

## **Internacional:**

### **“Destituye Raúl Castro a diez altos funcionarios fidelistas”**

Raúl Castro destituyó hoy a diez altos funcionarios del gobierno, entre ellos a casi todo el equipo económico y a su figura principal, Carlos Lage, así como al canciller Felipe Pérez Roque, en una purga que se une a movimientos anteriores y culmina con el relevo de la mayor parte del último gabinete designado por Fidel Castro. Con la decisión de este lunes ya fue sustituida más de la mitad del gobierno que había en julio de 2006, cuando estalló la crisis de salud que mantiene a Fidel alejado de actividades públicas. En la nueva dirigencia hay personajes designados por Raúl que siguen en ascenso y acumulando funciones, como el comandante de la revolución Ramiro Valdés y el economista Rodrigo Malmierca. El Consejo de Estado (ejecutivo y legislativo permanente) sesionó esta mañana y, contra la costumbre, sus acuerdos fueron difundidos de inmediato, en el telediario del mediodía. No hubo reconocimientos ni fórmulas comedidas sobre el trabajo de los cesados y tampoco se señaló, como ocurre a veces, que se les asignarían otras tareas.

**La Jornada, p.26, (Gerardo Arreola).**

### **“Carlos Lage, Pérez Roque y Otto Rivero; de líderes juveniles al primer círculo de poder”**

Tres de los altos funcionarios destituidos hoy tienen en común haber saltado de las dirigencias juveniles al primer círculo de poder, de la mano de Fidel Castro. Carlos Lage Dávila, el más experimentado de los tres, era un médico pediatra y tenía apenas 39 años cuando en 1990 llegó a la Secretaría del Comité Ejecutivo del Consejo de Ministros, que devino cuarto de situaciones de la política económica. Al ser nombrado canciller hace una década, el ingeniero electrónico Felipe Pérez Roque se convirtió en el ministro más joven del gobierno cubano y en el primer funcionario de ese nivel que nació después del triunfo de la revolución de 1959. El economista Otto Rivero dejó la dirigencia de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) en 2004, cuando tenía 36 años, para protagonizar un ascenso sin precedente a la vicepresidencia del Consejo de Ministros y ocuparse ahí de un programa de obras sociales, que también en forma desacostumbrada se volvió una institución en sí misma. Mientras no haya precisiones, los tres mantienen sus asientos en otras instancias de poder: Lage, como vicepresidente del Consejo de Estado y miembro del Buró Político del Partido Comunista de Cuba (PCC); Pérez Roque y Rivero, como integrantes del Comité Central partidario y el excanciller, además, como integrante del Consejo de Estado.

**La Jornada, p.27, (Gerardo Arreola).**

### **“Apoyo internacional para Franja de Gaza, le prometen 4,500 mdd”**

La comunidad internacional prometió ayer casi 4 mil 500 millones de dólares para la reconstrucción de la Franja de Gaza y la reactivación de su economía tras la ofensiva israelí, además de exigir el levantamiento del bloqueo a este territorio palestino. “Hemos recaudado hoy 4 mil 481 millones de dólares para los dos próximos años”, declaró el ministro de Relaciones Exteriores egipcio, Ahmed Abul Gheit, al leer el comunicado final de una conferencia que reunió a 75 donantes internacionales en la ciudad balneario de Egipto.

**La Jornada Morelos, p.8, (Agencias).**

### **“Paro de maestros en Argentina; exigen aumento salarial y mejores condiciones para la enseñanza”**

Miles de maestros de escuelas públicas de la capital federal argentina y 12 provincias del país -incluida la de Buenos Aires- iniciaron el ciclo lectivo 2009 con un paro de labores, en demanda de aumentos salariales y mejoramiento de las condiciones de enseñanza para seis millones de estudiantes. El gobierno de la presidenta Cristina Fernández de Kirchner negoció la semana pasada un aumento de 15.5 por ciento al sueldo mínimo de los docentes para situarlo en mil 490 pesos (unos 417 dólares), por lo que este acuerdo nacional debe servir ahora como base en las negociaciones que realicen las organizaciones magisteriales con las autoridades provinciales.

**La Jornada, p.28, (Stella Calloni).**

### **“Dengue, enfermedad imparable: Morales”**

El presidente boliviano, Evo Morales, hizo hoy un llamado a la población para que se movilice contra la epidemia del dengue, que calificó de enfermedad imparable, y que ha afectado a unas 34 mil personas y cobrado la vida de 21. El mandatario anunció que se tomarán nuevas medidas para enfrentar la epidemia, que afecta sobre todo a habitantes del oriente del país, especialmente en Santa Cruz. Las autoridades sanitarias analizan desde hace una semana declarar situación de desastre a las zonas donde se focaliza la enfermedad. De acuerdo con cifras de la Organización Panamericana de la Salud, Bolivia es el país más golpeado por la enfermedad en la región.

**La Jornada, p.28, (De la corresponsalía).**

### **“Gobernadora de Kansas, titular de Salud en EU”**

El presidente estadounidense, Barack Obama, designó hoy a la gobernadora de Kansas, Kathleen Sebelius, como nueva titular del Departamento de Salud y Asuntos Sociales. Sebelius desempeñará un papel clave en la solución de los problemas en el sistema de salud, del que carecen más de 40 millones de personas. Obama también nombró a Nancy-Ann DeParle, como jefa de la nueva Oficina de Reforma de Salud de la Casa Blanca.

**La Jornada, p.29, (DPA).**

### **“Divulgan documentos de la era Bush”**

Militares de Estados Unidos pudieron haber allanado y tomado por asalto una presunta célula terrorista en el país sin contar con una orden judicial, según las indicaciones de un memorando legal de la era de George W. Bush, divulgado hoy por el Departamento de Justicia. Horas antes se informó que la Agencia Central de Inteligencia reconoció haber destruido 92 videos de interrogatorios a sospechosos de terrorismo, indicó Lev Dassin abogado defensor del gobierno estadounidense, en una carta dirigida al juez Alvin Hellerstein encargado del caso.

**La Jornada, p.29, (Reuters y Afp).**

### **“Asesinan al presidente de Guinea-Bissau”**

Militares mataron hoy a tiros al presidente de Guinea-Bissau, Joao Bernardo Vieira, en una aparente venganza por la muerte, la noche del domingo, del jefe de las Fuerzas Armadas, Tagmé Na Waié. Los militares divulgaron un comunicado en el que afirmaron que la situación está bajo control y que respetarán a las instituciones democráticas. El país, ex colonia portuguesa, es el principal punto de tránsito de la cocaína colombiana a Europa.

**La Jornada, p.29, (Reuters).**

### **“Intervienen otra planta arroceras en Venezuela”**

El gobierno de Venezuela tomó control de una segunda planta procesadora de arroz, tras la intervención el fin de semana de una instalación similar, en un intento por paliar la escasez de ese producto en el mercado, en medio de la caída de los ingresos petroleros del país debilitados por la crisis económica mundial. Este lunes intervino las instalaciones de Corporación Mary, en el occidental Portuguesa. Supervisores temporales ocuparon el fin de semana una planta del mayor productor privado de alimentos de país, Empresas Polar, para asegurar el alza de la producción del arroz blanco, y se prevén acciones similares en todas las procesadoras del rubro. Además de Polar, entre las principales procesadoras de arroz que operan en Venezuela está la estadounidense Cargill.

**La Jornada, p.23, (Afp y Reuters).**

### **“A clientes de Stanford, ahorros incompletos”**

Miles de inversionistas de Stanford Financial Group podrían recibir sólo parte de sus ahorros luego de que el síndico de la firma, Ralph Janvey, informó hoy en una audiencia ante el juez federal David Godbey este lunes en Dallas, que la compañía, intervenida por las autoridades, enfrenta grave crisis de liquidez. Janvey fue designado por la corte como síndico de los bienes de Stanford Financial luego de que la compañía y tres de sus ejecutivos, entre ellos su propietario Robert Allen Stanford, fueran acusados de un fraude a inversionistas por unos 8 mil millones de dólares. La firma tiene "serio problema de liquidez, con decenas de millones de dólares de cuentas por pagar", explicó Janvey en la primera audiencia sobre el caso luego de la acusación presentada por la Comisión de Valores de Estados Unidos el 17 de febrero.

**La Jornada, p.23, (Notimex).**